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巧（戶第九0—次會議

一九六0年十月十二目星期云午前十時互十分紐納

主席：化 (愛爾蘭）

議穫項目九

一般辯論〔續前^

一. ̂ ^(馬利）：因爲馬利共和國是在比較 

特殊的情況下加入聯合國的，所口我代表團未能在較 

早的時期祝賀8〇1皿4被選爲大會主席；我們認爲 

大會是世界上最能代表各國的捧丽。

二. 在論及我們全體所關懷的各項重要問題口 

前，我要提到法國代表說我們尙未習慣於大會公允作 

風的諷剌言論，他說那旬話的原因是我們指責强行推 

薦我們入會的權術手段，這種手段當然祗會破壞我們 

的眞正民族獨立的政策。

呈.我巧要指出馬利共和國政府經由廣播和報 

紙，包括法國報紙在內，曾確切否認它曾請法國推薦 

入會。對各位富有經驗的外交家們，非洲新獨立國家 

所採取的若干立場可能似覺粗魯，甚或鄙野，但是我 

們對外交的観念是口法律、誠直、正義及眞理爲基礎 

的。因此它在基本上與舊"文明"國家的奸巧外交相 

反，這些國家一面恭維無所不至，一面卻時常採巧口 

是必非、陰謀論計的武器。

四.由於十五年革命歸爭的結果，我們放東了這 

種辦法，我們在馬利採用了坦白直說的標準法國作風。 

要知道法國殖民主義者如果能在一九四五年在各屬地 

人民對法國解脫納巧怪椎所作的決定性貢獻之後，解 

放這些人民，我們或者可口對於這個偉大機關的傅統 

獲得較久的經驗。自從我們發言〔第八屯六次會議〕之 

後，有人企圖把馬利描述成一個頑童，因爲其新獲得的 

獨立而過份興奮，過於莽撞，不守常軌。但是沒有人吿 

訴我們常軌是什麽。我們在此地不是人云亦云，採取 

有違我國人民及其政府的願望的立場。我們在此地不 

是爲了增加機械式的多數來支持某一個大國或利益集 

團。我們認爲中立主義，一個活躍的積極的中立主義， 

其要素並不包括放棄眞巧和道德，也不是像於111：的的 

名句所說，在切得志的論話爲根據的法律前面低巧，

甚且不是對我們大大小小、工業化和發展落後各國所 

寫的歷史採取堅强不變的態度。

五. 我們私目中所見的中立主義是未約定的國家 

爲了探求最有效的方法，使分裂世界的兩大政治經濟 

制度能够和平共存，並在反戰爭販子的鬧爭中努力不 

斷擊固和平，所採取的政策。

六. 只有在這種意義下纔能對我們適用"未約定" 

一詞。其實我們是約定了的^二十多年來一向和爭 

取其自由和繁榮的各國人民的反帝國主義事業約定； 

我們約定要打倒不管新舊的所有各種帝國主義，反對殖 

民地控制及隨之俱來的政治、經濟、文化及種族壓迫。

屯.美國和某整西方國家的若干官員，紅鉛筆在 

手，發現我們首次發言中有"錯誤"和"遺漏"。其中他 

們說，我們口中立主義和共產主義及資本主義對時，實 

則他們認爲他們只是主張自由企業而曰。他們說巧們 

只泛稱帝國主義，他們認爲巧們應該只說法國帝國主 

義。他們似乎認爲非洲人口中的"帝國主義者"無非是 

指美國。

八. 這些代表們對我們沒有批評東方國家，特感 

不安。我們必須指出這種態度殊非他們的光榮。就我 

們而言，我們拒絕與這種無恥的口長者自居的態度，這 

種圖將我們新興國家置於某某集團之下的公然敲詐， 

發生任何關係。我們一再說過我們拒絕口我們非洲人 

的尊嚴換取空談的援助。這些帝國主義的陰謀家忘了 

我們非洲自由運動的領袖們不是在使館、衙門或銀行， 

而是在反殖民主義的運動中鍛錬出來的。他們曾在殖 

民地壓迫的現成情況下實地硏究殖民主義及其原動力 

帝國主義。

九. 我不擬論及殖民地壓迫的不同方式，因爲別 

的代表們已經在我口前說過。我要在此地特別對幾內 

亞元首9化3此化5浊〇〇 的警譬、嚴肅和建設性發 

言〔第八九六次會議〕致敬，它可口作爲非洲團結問題 

的參考，可口認爲是擴大、澄淸並適時訂正萬隆及非 

洲新獨立國家各次會議所提出的意見的文書。

一0,殖民地控制所必有的政治壓迫是衆所週巧 

的事實。就我們而言，它到一九六0年九月二十八日 

方吿終止，雖然事前曾逐步對民族獨立的要求作若干
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讓步，准許各猜民地半自主或在一大堆"綱領法"中 

管轄其內政，材圖減輕這種壓迫的毒害^這一切都 

似謂殖民地人民天生低劣，如突然獲得過多自由， 

勢將不知所措，爲准其充分享受獨立，勢將喘急致 

死。

一一，幾十年來都有人爲殖民主義者及種族主義 

者寫文章，提供抑制任何獨立願望的涅論。英美派及 

德國派的人種學，還有法國派，衆口一聲，發現了科 

學的理論，證明殖民地人民的種族低劣，其中哥必羅 

(说姑的。)、拉布治山^巧化巧)、佛羅比紐斯 

件60 口1；〇1？6站句及羅森堡(民0361击曰巧)是特別出名，並 

且從殖民主義的領域達到了希特勒及法西斯時代的種 

族主義及反猶主義的罪惡理論。列菲布魯爾巧- 

不甘後人，提出了 "黒人的智方原始而不達邏輯" 

的候定涅論。法國爲笛卡圖及人道主義者的祖國，然 

而其各居政府在這種可能極度阻礙法國殖民帝國解放 

運動的涅論彼人利用的情況下，竟然無動於衷。

一二.鼻是殖民地政權的支帆仍然是經巧壓迫， 

在本大會中己有人從詳說明：奴隸資易經濟，商品經 

濟，剝削原料，口較殖民地中歐籍工人少十倍的挨餓工 

資來剝削賤價勞工，差不多到處探用的制度，犠牲糧 

食作物或眞正有利農民大衆的作物而種單一作物或工 

業用作物，而且這一切還附帶着與中古世紀相似的農 

作方法。帝國主義者的一切行動及他們在消除殖民地 
制度途徑上I？放下的一切障礙，都起因於這種對殖民 

地的經濟剝削。卡坦加省的割據及阿爾及利亞的情勢， 

譬如哈西麥沙烏德(扫皿1^685^〇1成或艾支烈巧4材旬 

爲例，證明了殖民主義者沒有其他目的，只求將附屬 

領±的原料及動方資源送到母國。在這方面，殖民地 

政府把它巧自己作成帝國主義的熱必奴才，；^衞殖民 
地托拉斯，那些國際獨佔企業托拉斯代埋人6^利益，而 

不惜殘暴壓迫工會和解巧運動。

一呈.由於脚屬領主中人種集團間種族衝突加劇 

的結果，部落主義是今日對我們若干國家的巧定的最 

嚴重威脅之一。殖民者在殖民地生活所有各方面的優 

越感現象，如白人與黑人間的工資差異及分別集體談 

判，僅僱用非籍官員擔任輔助職位，如輔助辦事員、輔 

巧醫師、輔助護±等等，在殖民地國家內造成了令人 

遺朦的卑劣感，极除這種卑劣感是消除殖民地制度的 

最棘手問題之一。這種壓迫方式在希特勒主義者的法 

西斯瘋狂及南非的極端殖民主義政府而達其極。我們 

將於後來再論到這一點。

一四. 在殖民主義者的劣行中，最惡劣者爲文化 

壓迫，造成了極不幸的智識優秀份子及有哥II練技術人 

員的缺乏。若干殖民圓家在這方面較其他國家開明的 

事實，並不能爲任何人解除罪惡。文冒是我們全體國 

家的大患。在馬利共和國(前法屬蘇丹:)，人口有四百 

五十萬人，學齢兒童中實際入學者只有百分之屯。愚 

昧成了殖民主義的有力盟友，文富主義在我國造成的 

災禍與身體痛苦同様的深;而且這二者總是相連合的。

一五. 早幾天比利時代表圖使巧們相信剛果學生 

人數約建百分之四十五至五十，不久卽可有剛果大學 

生協助已畢業的人，我聽了頗感傷痛。有這様充分的智 

識和技術人力後備軍，這眞是一個幸運的國家！但是 

我們相信這只存在於比利時代表豐富的幻想中，誰敢 

那様厚顏無恥地在學識深速的印度總理尼赫魯先生的 

面前說前比屬剛果有訓練的人差不多和印度一樣多。

一六. 一個推行最惡劣方式的殖民主義，其後果 

今日危及世界和平的國家的代表，竟有這種完全荒唐 

的言論，所有誠實人非加切龍責不可。

一屯.甘地的國家擁有數千年的文化，產生了許 

多才智卓越的人±，包括諾貝爾獎金的得獎人，或者 

在克服其經濟落後情形方面尙待推進，但這與因比利 

時殖民主義者圖謀保持利益而進行的混亂與罪行而更 

深創巨痛的剛果可怖悲劇，毫無相同之處。

一八.我們之所口要描述殖民主義的一切罪惡， 

是因爲我們認爲應該提醒對殖民地人民犯有罪行的那 

些人，和在歡迎我們加入這個各國的大家庭的掌聲中 

想把舊事一筆勾消而對我們大談殖民主義積極方面的 

那些人。他們對巧們說到所造的橋梁、學校、診療所、 

俱樂部、金屬打底的道路等等，但是他們從來沒有對我 

們說所獲得的利益，從被壓迫國家的農業及擴藏資源 

鸦取的矩大利潤，受奴役的人力或他們在一切殖民地 

及帝國主義戰爭中所巧的炮灰。

——九.我們不化道奴隸制度有任何積極方面，我 

們向各自由民族和自由人挑戰，請對我們證明他巧自 

己願意忍受這種所謂壓迫的積極方面。

二0,我們說到殖民主義的苦毒，不是爲了單純 

的罵實之快。我們並不採取祇口充滿痛苦和化辱的過 

去爲基礎的僵硬態度。正如有一位代表很適當指出 

的，一個人民必須記得其過去，方能建立其將來。在 

另一方面，一個人民也不能僅在它的遇去中生活，必 

須切其一切力量及一切技能致力於將來。
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二一. 我們的民族願望和我們的發展計劃當然不 

能切深溺於悲痛而得完成，但是也應該口過去爲今日 

之航這就是我們所要做的事。

二二. 正如許多發言人所已經說遇，我們對聯合 

國寄有很高的希望，我們也承認急要和我們非洲的十 

五個兄弟國家同在此地取得我們的席次。我們還等候 

其他的國家在非洲及其他地區的殖民主義終吿肅淸時 

取得它們在這個機關中的合法地位。我們到此地來， 

帶有靑年所特有的反映我們各國人民有紀律的熱忱。 

我們到此地來，帶有我們對人類及各國人民的命運的 

熱烈信在、，拭及與所有各國人民無保留合作的誠懇願 

望，材求在爲和平的戰蘭中取得勝利，並增强各國人 

民間的親善關係。

二呈.但是我們必須承認我們所完全信賴的本大

會中有若干令人驚異的發展，使我們深感痛苦與不安。

二四. 首先，早幾天，在永無了結的程序辯論之 

後，對建議東西兩方再作接洽的決議草案〔乂71^317〕 

進行了表決。這個決議草案是亞非集團有名望的成員 

提出的，反映所有大小各國在這個發言臺上所採敢的 

正式立場；它們都已聲明，縱非和平的保護者，但至 

少也是熱烈主張和平及緩和國陵緊張局勢並堅決反對 

冷戰的人。

二五. 由於巧妙的程序手段，這個決議草案被否 

決了，一家己黎的偉大報紙對此報導如下：

"它〔大食〕口四十一票對呈十屯票，棄權者十 

屯，否決了阿巧巧修正案。但是主席宣稱 

'總統'及'部長會議主席'這幾個字未經必要兰分 

二多數通逛，應自中立國家提出的決議草案中把' 

去。”

二六. 我不能批評曾經大會認可的主席對表決的 

解釋，但是我想這許多手段的一部分，造成那個報所 

說的"對未約定國家的有用的勝利，阻遏了新興國家 

控制聯合國的可慮趨勢"。這個報又說："西方現有似 

成爲化一反對在最高層和解者的危險。"

二屯.在這個表決之後，誰能眞正認爲當眞希望 

和緩緊張局勢呢？這是我們失望的眞正原因所在，因 

爲爲了我們的發展和我們的國家建設，我們計劃的成 

功，簡言之，我們各國人民生活水平的改善，和緩緊 

張局勢較任何其他條件更有必要。有一位發言人說， 

冷戰殺我們兩次。冷戰是在戰争本身爆發材前無情摧 

毁我們的無數痛苦的巧源。

二八. 另一個令我們憤慨的問題是拒絕討論中華 

人民共和國入會的問題。六億立千萬中國人民決不能 

由追隨蔣介石的人所佔洁的幾個島的發言人任其合法 

代表，大會不准中國人民入會，構成一個史無前例的 

醜事和倒行逆施行爲，大會爲其本身威望計，自始就 

不應同意。眞正積極的中立主義的意義是保衞眞理和 

正義，並在南個集團的爭執中取中庸之道。人口不到 

四十萬而且經濟和II；會體制的發展遠不如中華人民共 

和國的國家也有代表出席這個機關。這樣的一個小國 

的代表力稱代表權的合法標準不是人口數量，他說到 

人道價値。他能够厚顏地說他本國一個國民的價値高 

於來自出產孔子的國家，擁有幾千年的文化背景，而 

宜巧據云十多年的革命蘭爭，提供了新的人道主義，因 

而使今更勝古的一個中國人嗎？

二九. 所有各國能够說是平等的眞正意義是在其 

國家主權與領主完整不可分割的固有權利。中華人民 

共和國的缺席似可證明那些日見增加的說"不聯合"國 

的人是有理由的。況且如果大會爲偏私的思想原因而 

不摩重一個偉大國家的正當願望，高談裁軍及和平也 

是沒有用的。

兰0,這個拒絕將中國問題列入議程的大會卻口 

顯明的矛盾，在前天決定進行討論巧爲中華人民共和 

國一部分的西藏的問題，似謂大會對西藏問題的決定 

可對不是聯合國會員國的中華人民共和國有拘束力， 

除非本來的意思是叫追廣晓介石的人，臺灣、金門和馬 

祖的人來解放達賴卿嚇的國家。

兰一.而最可笑，也許我應該說最有趣的悲喜劇， 

是列入匈牙利問題，而在本大會中卻有當權政府匈 

牙利人民共和國的合法政府的代表出席。在我出席國 

際勞工組織會議的兩年中，我聽到過同一老調的同様 

變通說法。在此地，積極中立主義者又因想違反它們 

本意而使它們捲入思想鬧爭者的企圖，而不勝其煩惱。 

我們在此地也將因爲敢於口法律和正義的名義，主張 

各國的內政及各會員國的政權是這些國家的人巧的 

事，完全是他們自己的事，而因此可能引起滿口仁義 

道德的小人們的憎恨。

兰二.但是如果大會各會員國要討論毎一個國家 

的國內政權，它們要我口公道的名義，建議將此間所 

有法西斯政權，扼殺政治和工會自由，口種族主義爲 

一種生活方式或施政方法的國家的代表們，和賴流血 

革命或武裝反叛而建立其政府的國家的代表們，全都
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逐出本大會曠？如此，聯合國卽令不完全崩潰，亦將 

大大減縮，我想不會有提出這種建議的危險。

呈呈.私懷不善的人當然可口根據我們的巧票紀 

錄，指責我們膽大妄爲，在加入聯合國後幾天之內， 

對這種複雜急迫的問題採取明確的立場，實則正是在 

事關這些問題時，才應該强調國家主灌及大國與小國 

的平等。馬利共和國代表將永遠巧據公巧與正義，並 

本着馬利人民及非洲人民經遇愼重思考的利益而投 

票。

己四.我們對於非洲各國所集中注意的剛果間題 

的看法，亦將遵循同様的保衞正義和各國人民權利的 

懇切願望。我們熟知這個令人痛必的問題，這有兩個 

原因。第一，我們響應聯合國的呼瓶，把我們最精銳 

的軍駭派往剛果，因爲一個非洲國家巧獲得的國家獨 

立及領主完整必須加材保衞，捏抗最壞的殖民主義。 

從違個觀點言，馬利也受其本國的卡坦加的威曾，深 

知殖民主義者的策略是分裂及再征服，使殖民國家保 

有它認爲最好的一塊肉，使它能够長此控制，保持它 

在煩主獲得國家主權切前不顧廉恥剝側其資源的特 

權。

呈五.對比利時殖民主義，世人己有裁判，所有 

愛好和平及愛好自由的各國政府及人民已宣吿它確實 

有罪。在此發言的人們都已確實證明了比利時人在 

剛果宣佈獨盖後一個星期所進行的殖民地再征服行動 

的化質。所請比利巧不會准許剛果獨立而又否認其獨 

立的似是而非的理由，是經不起分析和事實考驗的。 

我們常見殖民主義者一手拿出一手拿回的把戲。並且 

人人都知道比利時說它可口繼績掌捏剛果而無須候裝 

准許獨立之說，全屬空談。一個掌捏得住的國家是不 

會准許獨立的；獨立是人民歸爭的結果，不管它是運 

用議會方法，得有羣衆支持的政黨和工會組織的有組 

織行動的和平蘭爭，或者是在有組織的前衞軍後面團 

結起來的人民的武装暴亂。比王波德温在日見增長的 

人民革命行動的壓迫之下方作出准許獨立的裘態，他 

的行動是値得尊重的，但是任何帝國主義方量或聯合 

均絕對不能拒抗剛果的民意。

呈六.你不可能拿出而又同時收回。比利時人利 

用卡坦加的分裂主義，利用宗貝、莫布主、卡沙扶布這 

一類的人，或者殖民主義的任何其他愧偏或收買的走 

狗，最多只能滞緩新國家的組織而已。任何侵略方式 

均不能恢復攫取剛果最富饒的卡坦加省的比利時及其 

盟國們的殖民地托拉斯的舊有利益。我不擬詳論"藍

盗軍"到達的情況，也不談如何使用或企圖使用聯合國 

軍。我們所確知的事是有人企圖消滅中央政府及其首 

長魯孟己，共和國的權力完全寄托在他一個人身上。 

過去的發言人己經證明了巧據比利時慣例的"基本法" 

並未賦國家元首口任何權力。

呈七.因此我們不必浪費時間，與違反眞理、法 

律與正義意圖利用聯合國軍來算它們與中央政府的舊 

賭的一般人討論這個問題。他們願見中央政府在一個 

愧偏首長的手中，使他們可口沒有西難叫他聽從他們 

的帝國主義陰謀。因此，不必再多講廢話，我們所有 

在此地代表世界上自由國家的人，必須立卽採取使剛 

果衝突轉趨有利的唯一決定，這就是重建由議會口民 

主方式選出的中央政府的權力，協助它璧固其行政體 

制，口充分的數量及協調的方式將它所需要的資源供 

它使用，恢復被"分而治之"的舊殖民地方法所危害的 

統一，藉口協助它建立該國的經濟。

兰八.我們完全支持幾內亞總統主張依據議事規 

則暫准剛果中央政府合法任命的代表出席大會的提案 

〔八7^，31巧。

兰九.我們在首次發言中指出法國殖民主義者對 

前馬利聯邦也有過類似的企圖，一種可能消除並孤立 

前蘇丹共和國卽今日的馬利共和國的"卡坦加化"活 

動。馬利共和國對消除殖民地運動、阿爾及利亞問題 

及非洲重新集結運動的革命態度，素爲法國人所不喜。

四0,這個陰謀採取傳統的殖民主義方式，切一 

個虛僞的口163。6111 1：6；心‘政變^爲藉口。但是 

除在己黎的主動人外，它欺編不了任何人，因爲法國 

報紙^耳食錄"^^^ 6^〇。16〇黒字印在白紙上，說一位 

非馬利人的非洲國家元首在陰謀前十五天就對它的一 

位編輯宣稱馬利聯邦卽吿崩潰，這個預言在所述時期 

之內果然實現。

四一.因爲馬利的政治領袖們均已成熟，殖民主 

義者未逞其發動第二個"剛果計劃"的用也。邊境事件 

及對財產遭剝奪，窮無所有，被送到蘇丹邊界的馬利 

共和國人民進行的報復行爲，均係週知的事實，並已 

報巧聯合國秘書長，但是這種挑寮行爲決不能誘使勇 

敢和愛好和平的馬利人民對和我們同様亟圖保護非洲 

進步價値的塞內加爾人民作自相殘殺的鬧爭。殖民主 

義者不久就會知道他們這一切都是徒勞無巧。他們將 

自己吃屬，發覺殖民制度已經激底崩潰，不管是在剛 

果，在前馬利聯邦或其他地點，他們都不能違抗歷史 

的潮流。
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四二.我現在要對阿爾及利亞問題說幾句話。不 

管剛果問題如何迫切，屯年來成爲法國政治之毒癌的 

阿爾及利亞殖民地戰爭是所有各地反殖民主義者主要 

關切之所在。這是今日世界上進行的唯一的戰争，虛 

僞的緩靖手段編不了任何人。阿爾及利亞人民解放殖 

民地極浩的關爭必須結束。非洲、亞洲、美洲及歐洲愛 

好和平及愛好自由的各國人民及政府務必不可再口 

說了"這事必須終止"就算了事，不再援用談判、自決， 

"阿爾及利亞屬於阿爾及利亞人"及所有其他法國人的 

口號，而空望一次次拖延的結果或可造成名副其實的 

"卑鄙戰爭"的崩潰，並於武器及戰蘭經驗日見增加的 

阿爾及利亞戰±們的屯年英勇關爭之後，達致得不償 

失的勝利。

四呈.愛好和平及愛好自由的各國人民能够而且 

必須要求立卽停火，並於聯合國監督下舉行全民複決。 

本組織能够而且必須履行其任務，並立卽採取必要的 

決議。它是世界各國包括法國在內的論壇，髮於每日 

有數口百計的靑年阿爾及利亞及法國軍人死打的事 

實，戴高樂將軍不能再置之不理。如果在有了明白規 

定的結束衝突的辦法之下，竟仍否認自決的原則，那 

就是說不與眞正及唯一可能的人民代表們，與從事戰 

歸的人談判停火條件，然後由阿爾及利亞人巧表示他 

們的意願，那就是故意残害人羣。虛僞而且不合時宣 

的"法國的阿爾及利亞"之說，現在只有法西斯份子加 

口支持。現在己不可能有法國的阿爾及利亞了，正如 

不可能有法國的蘇丹，法國的、葡萄牙的或西班牙的 

幾內亞，比國或法國的剛果一様。從前用口標明殖民 

地的名詞是造出來適應殖民者韵寶力情形的。阿爾及 

利巧有法籍少數民族並不是說可口口一部分代表全 

體。等到阿爾及利亞人解放之後，成爲他們的國家和 

命運的主人之後，他們自可照其他各自由國家的先例， 

爲這個問題找到民主的解決辦法。

四四. 因此馬利共和國代表團將投票贊成主張結 

束阿爾及利亞的殖民地戰爭，在聯合國藍督下畢行全 

民複決及爲這些行動規定時間表的任何提案。

四五. 正因爲我們支持口此爲唯一的有效解決辦 

法，我們反對若干非洲領袖們的不巧關連的調解努力。 

他巧在阿爾及利亞人民反抗殖民地暴政中，對阿爾及 

利亞人民並無特出的行動及援助。爲什麽要對撒哈拉 

口南的非洲人的調解表示歡迎，採巧殖民主義企圖造 

成分裂或淆亂觀聽時病愛用的方式，而對於國王莫哈 

默德五世和布吉己總統口馬格萊布(的3班的領袖的

資格，代表與阿爾及利亞的命運密切關連的國家所提 

議的更合遲輯的調解，則不表歡迎呢？

四六.據我們的意見，非洲團結的歷史命運現正 

而且必將在聯合國中決定。我們的團結及我們非洲的 

尊嚴，願鍵便是阿爾及利亞問題。我深信非洲的尊嚴 

將來一定和在過去及現在同樣地安全。

四屯.爲了圖謀攻擊馬利支持阿爾及利亞人民的 

立場，法國國防部的戰略家們發明了或者可說只是幻 

想出一個康那克立一己馬科一撒哈拉軸私，幾內 

亞及馬利據說卽口此軸瓜、協助民族解放戰線。這個荒 

誕的"撒哈拉邊像"的神話只是在我國長達一千五百公 

里的撒哈拉邊界上進行干渉的藉口，僅存在於法國積 

極行動份子的幻想之中，這些人一定巧道殖民主義完 

全或差不多沒有留下什麽東西的發展落後國家幾內亞 

及馬利不可能解決跨越幾千公里撒哈拉沙漠最乾枯的 

坦勒斯魯夫特’巧皿^611巧區所引起的組織、装備及運 

輸問題，恃別是空運問題。如果馬利共和國及幾內亞 

有這種資源，殖民主義者在阿爾及利亞的鷄滅戰争幾 

年前早就結束了。

四八. 我要說到南非及"種族隔離叩哥題。南非的 

種族肢視是我們大陸上的汚點之一，與阿爾及利亞 

戰爭相似，因爲該國的許多種族主義及法西斯政府爲 

史末資政府、馬蘭政麻口及實際上其所有各屆政府，均 

始終反抗並悍然不顧世界上各自由國家文明人民的情 

感。我們必須使黑人及一切有色人種免受南非的種族 

危害。正如別人在我口前說過，"種族隔離"是本世紀 

的大罪行。大會對此也應該考慮所有實際可行的解決 

辦法，並爲南非聯邦有色人民的解放規定時間表，使 

非洲那一部分的野蠻行爲得吿終止。如果南非不管經 

濟報復及國際抵制而堅持其現行政策，就應該派聯合 

國軍隊前往該國。

四九. 我現在要說到根絕殖民主義。被稱爲"非 

洲届會"的大會第十五屆會眞正應該採取實際措施，完 

全廢除殖民制度。因此馬利將投票贊成規定時間表口 

求在世界仍在殖民主義桂椎下的各地廢除殖民主義的 

任何決議草案。肯雅達0〇〇1〇 I^6巧^^*E)的國家，莫波 

亞(了曰!!！ 1^(150：口)的國家，口及西非、中非和東非的所有 

各國必須儘速脫離一切外國控制。在葡萄牙控制下的 

各領主的人民必須打破其鎖錬；巧們務必不可容許殖 

民地"葡萄牙人"虛僞的同化編局來阻礙聯合國的解放 

工作。
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五0,另一個久經討論的重大問題是援助發展落 

後國家的問題。這如果不是本世紀的，最少也是戰後 

時期的大編局。如果工業發展國家不將此種援助弄成 

像是施捨和大多數工業發展國家所有的生產遇多的危 

機，或者應該說消費不足的危機所造成的剩餘物資的 

出路，這個人類一家的特出例子本來足可使"第吉個世 

界"免受飢餓，因而加强穩定及和平的機會。剩餘物資 

可口暫時一也就是表面上似乎一消除"第兰個世 

界"的飢餓，但是並不材經濟發展的工具供它使用，協 

助它改變殖民地的體制，促成生活水準的眞正改善。 

在這種方式下，這種援助只是施捨，有傷受助國的尊 

嚴。

五一.援助也同様不應該當作敲詐的工具，用切 

影響未約定國家的態度，保證它們將當然巧票支持任 

何一個國家或集團。援助必須是眞正經濟發展的決定 

因素，否則就是有害的。最近的事例應該使發展中的 

國家相信有審愼的必要，从免因援助而導致經濟奴巧， 

這就是澈底的奴役。

五二/苗要在最後說到裁軍問題，因爲它是我們 

的時代的极本問題。馬利共和國是一個剛從殖民主義 

的深淵中化來的發展落後的小國，需要和平，方能建 

立巧爲一個國家，建造計劃經濟的工具，在國內外擊 

固獨立，並保障它的國家主權和領±完整。因此馬利 

堅決支持全面澈底裁軍及視察一切軍備，如果可口使 

極端和平主義者滿意，甚至石子投掷器也願包括在內。 

軍備競賽和冷戰的危險，口及它們對發展中國家的經 

濟所造巧的無可懷疑的害處，世人皆巧。爲利主張和 

平及一切經濟及政治制度和平共存，所口將支持勸請 

各大國在管制下進行全面澈底裁军的一切努力，因爲 

它認爲這是緩和緊張局勢及建立和平的決定因素。

五兰.我在一九六〇年六月二十一日於日內瓦舉 

行的园際勞工會譲上說過；

"獨立只是一種手段，一個主要的手段，但仍 

只是一種手段，用口達成名副其實的政策，其中 

包括提高人民的生活標準及文化。我們的政策將 

切所有各國人民親善及團結爲基礎。，但是這個 

團結將平等適用於非洲大陸的所有各國。馬利的 

外交政策將口辱重毎一個及所有國家的画家完整 

及主權，尊重國陵合作，及尊重和平爲基礎。在 

馬利，我們不屬於實際上不顧國際合作，卻到處 

高談這種國際合作的人們。"

我又說；

"有人說馬利從它的灰儘中重生。我們的主

要目標是建立一個大黒人非洲國家一.从馬利聯

邦作核,

我當時所說的話，在今日許多我們的國家進入國際舞 

臺之後，又整於消除殖民制度的光明前途與全世界各 

地殖民主義吿終的情況，尤見其眞切。

五四. 我要在最後說我們最熱烈的希望是非洲獨 

立及非洲的統一與團結能在各國人民及民族相互尊重 

的基礎上，在尊嚴中達成，並能對人類有所服務。這 

就是非洲對世界文明貢獻的代價。

副主席佩.护地。;（利化亟)就主巧位。’

五五. ]口饥化(瑞典:)；在這次一般辯論 

中，許多發言人對安全理事會於剛果共和國(雷堡市） 

剛宣佈獨立後不久受到內部紛擾及其政治與經濟生活 

到處陷於僵局的威脅時所採取的援助這個新國家的行 

動，表示讚許。有許多發言人也熱烈讚揚秘書長在執 

行安全理事會所賦予他的任務時所表現的努力、才能 

與公正態度。我代表瑞典政麻，同意關於聯合國在剛 

果行動的這酱言論。同時，我竭誠希望不管必須克服 

的種種巨大困難，終能勝利推行此巧行動。這種希望 

所极據的事實是除其他涅由外，我們有反好的經驗，巧 

道秘書長和他的共同工作者不僅在剛果，而且在過去 

的事件中，都曾表現其勝任愉巧及採取主動的能力。 

因爲憲章對秘書長在執行聯合國決定政策的機關所賦 

予他的執行任務時授口獨立的地位，所总有助於他的 

努力。

五六. 剛果問題在最初似乎並無理由會引起特別 

西難。但是它竟成爭論極烈的事件。它已成爲聯合國 

所有活動的中也，現在是全世界注意的焦點。安全理 

事會的第一次行動符合支持這個新國家的普遍願望。 

似乎在此事中，或可在憲章的範圍內，在各大國對於 

避免因集團的衝突而使這個重要地區分裂利签相共的 

基礎上，有合作的可能。剛果共和國不在世界上列入 

大國權方集團的地區之內。聯合國所採的行動的原意 

只是限於地方性質。同時各方廣泛感覺到如果聯合國 

對在剛果所發生的事件無所行動，事實變爲複雜的危 

機就更大。該國的敵對的政治領袖們有向外國請求接 

助的可能。這種發展可能造成外國軍隊在剛果主地上 

相對時的結果。

1參閱國際勞工會議，會議紀錄，第四十四屆會，第二十 

协會議〇
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五屯.不幸雖有安全理事會蘭於聯合國在剛果的 

行動的一致決議，不僅是關於所採取的若干措施，而 

且關於整個行動與聯合國在這方面所應負的任務，都 

逐漸發生了不同的意見。不久之後，剛果問題成了第 

一等的國瞭政治問題，產生了正是聯合國所欲防止的 

情勢。

五八. 但是，大會在所召開的霖急特別屆會中幸 

能同意依照安全狸事會及秘書長所規定的政策，繼績 

聯合國的行動。特別重要的是非洲各國自己對於剛果 

共和國經由聯合國取得國際援助的好處，有了廣大的 

同意。

五九. 關於若干措施之是否相宜或關於在剛果未 

採取若干步驟是否《當，意見容有不同。我不能評論 

這些問題，因爲我們需要澈底了解當地的情況。我只 

擬對具有比較廣泛性質的若干爭論問題，略表意見。

六0, —個令人不安及不滿的巧源是卡坦加省內 

所發生的分離運動。但是事實是這個分離運動遭受了 

剛果共和國中央政府、大多數其他非洲國家的政府、 

安全理事會及秘書長的有力龍責及對抗行動。從在卡 

坦加省保有利盆的比利時方面固然有若干勢力與此作 

對，但這終久不能勝過反對該省分離的廣泛及堅定的 

公意。有人指責秘書長未能充分盡力拭求實現撤退比 

利，時的軍隊，這種批評在事實和文件的證據之前是站 

不住的。在極困難的情況下執行安全理事會口空泛詞 

句所授指示的國際官罵們有權期待我們信任他們的誠 

意。

六一.另一個爭端渉及對於自稱代表剛果合法政 

麻的各個敵對政治領袖們所應採取的態度。在國際慣 

例上，我們對於外國政麻在某一國家發生"政變"或叛 

亂而有蘭的敵對領袖們無人獲得全部控制時所處的難 

境，無不熟悉。通常在這種情況下，其他國家往往延 

遲承認一個新政府，口待情勢轉趨明朗。但是爲了保 

障重大利益及保護國民起見，亦可因情況的需要，在 

事實的基礎上，巧控制該國某一部分的某某當局建立 

關係，或者也和隸屬不同政府之下的若干當局建立關 

係。照我的了解，秘書長在兩個或若干當局自稱爲中 

央政府時所採行的使是這種外交慣例。這種態度是爲 

了有關人民的利益，並無對有關當局的某一方有所偏 

祖的意思。我不必指出這種情勢可能令外國極感困 

難，使它們遭遇到很難解決的問題。在某些特殊情形 

之下，行動可能成爲發生誤會的根源，這也是不足爲 

奇的。

六二.但是，我們能够說任何這些爭端的性質嚴 

重到一個程度，足口成爲聯合國會員國在援助剛果的 

行動中不能共同合作的正當巧由嗎？我們所看到的是 

不是大國的利益衝突？聯合國所進行的援助剛果的行 

動難道非使我們在冷戰中偏祖任何一方不可？

六兰.有時有些發言似乎是說剛果共巧國成爲各 

個國家集團間權力圖爭的目標，是理所當然的事。它 

們假定西方國家的利益與東方集團的利益必然背道而 

馳。關於這一點，甚且有人提到一個中立國家的集團， 

似謂這些國家未結同盟，就是一個充分埋由可口認它 

們爲在剛果自有其特殊利益的一個有團結的集團。無 

論如何，瑞典不認爲它屬於一個中立集團。就其本身 

丽言，瑞典不期望因參加援助剛果的行動而受到直接 

的利益或害處。

六四. 但是，我們熱烈祝禱才獲得其政治獨立的 

剛果人民能够克服他們所面臨的種種新問題，提高他 

們的生活標準，建立一個有規律的司法制度與精神文 

化。我們也誠懇希望剛果在今後能够避免成爲其他大 

國意圖左右該國的競爭場所。

六五. 有人說貴執行聯合國決議之責的秘書長在 

執行決議時必然採取有利於一個國家集團的利益而有 

害其他國家的方式。這種意見可能是現在略嫌陳舊的 

共產主義者階級蘭爭說的敎條觀念的表現。但是我認 

爲在聯合國範圍內集體對剛果共和國所提供的援助完 

全符合蘇聯政府首長所時常暢言主張的和平共存的原 

則。

六六. 在瑞典政麻決定接受秘書長的請求，自瑞 

典遣派軍隊時，它的決定的根據包括它所得悉關於這 

個軍睽的權利、責任及任務的情報。聯合國軍應剛果 

政府的請求，駐在該國，完全由聯合國指揮，不得成 

爲任何內部衝突的一個當事方面。聯合國的行動應與 

任何國內當局的行動分開，不得混淆。秘書長也提到 

過去建立的爲聯合國服務的國際軍隊的原則。國際部 

隊不得用口强制執行有關待解決的問題的任何特殊政 

治解決辦法或影響對這種解決辦法真有決定作用的政 

治均勢。這些部隊僅在自衞時方有權行動。參加此項 

工作的人員絕對不主動使用武力，但在遭受武装攻擊， 

包括企圖口武力使他們漫出其依指揮官的命令而佔領 

的陣地時，得口武方還擊。它絕對不是一個爲作戰宗 

旨而設的軍際，而是一個警察部隊，其責任與一九五 

六年蘇伊±危機及一九五八年黎己嫩行動而設立的聯 

合國軍所執行的責任相似。
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六屯.馨於有關此項军隊任務及責任的這些規 

則，我國參加聯合國在剛果的行動是當然的事，而且 

完全符合瑞典的中立政策。

六八. 有些方面說聯合國軍應該供剛果共和國政 

府使用，或者說應該准許該政府使用聯合國軍來解決 

國內的放治衝突。瑞典政府不能同意這種意見。從政 

治的觀點說，干渉剛果的內敌很容易使紛擾擴大，並 

引起聯合國會員國間的衝突。秘書長曾在安全涅事會 

中表明聯合國在此事中所能提供的軍事援助應遵循的 

原則，這些原則安全狸事會並未表示反對。關於軍隊 

的權方及行動自由的範圍，有時或有不明確之處，這 

是不用說的。可能有錯誤，也可能發生意外。但是沒 

有理由因此而懷疑貢責任的人的客觀態度及誠意。對 

於聯合國軍所擬履行的職責，絕對不能有疑問，這是 

極關重要的。上面說過的過去兩次建立警察部隊爲聯 

合國服務的事件所獲得的經驗可閣明他們的職責。

六九. 我現在要轉而論到裁軍問題。我首先要指 

出各主要大國間關於裁军的可能及猿績談判的必要兩 

點，現有意見相同之處。艾森豪總統在他最近對本大 

會的演說中稱：

"密切注意戰後多次沒有成果的裁軍談判的

某些人可能有冷酷的看法，認爲這個工作是沒有

希望的。這卻不是美國的態度。"〔第八六八次會

議，第屯十呈段。〕

七0,在他的一方面，蘇聯部長會議主席也稱裁 

軍問題爲本届大會最迫切的問題〔第八六九次會議〕。

屯一.我也願意表示我代表團對於日內瓦的兰國 

會議2現仍進行其關於禁止核武器試驗的討論，及最近 

已頗有進展的事實，深感滿意。這是裁軍方面唯一光 

明之點。現在似乎眞有希望可口期侍在日內瓦的兰大 

國不久就可口就停止試驗得到協議。這様的一個協議 

不僅其本身極爲重要，並且可口成爲有力的鼓勵，使 

各大國就核生產及常規軍備達致協議。顯然，云國間 

的協定必須有其他國家參加，方能使它具有其應有的 

效力。

屯二.我也要提請注意美國最近關於停止爲武器 

目的生產對裂質料的値得注意的提議。艾森豪總統在 

他對本大會的演說中說：

"如果蘇聯能够同意停止爲武器目的生產對

裂質料，若干生產設備就可拭立刻關閉。美國願

意在國際視察及査核之下，一個對一個地和蘇聯

比對關閉生產對裂質料的主要工廠0’’〔第八六八

次會議，第屯十一段。〕

屯兰.去年設立裁軍問題十國委員會繼績努力切 

求解決有關裁軍的許多西難問題，並不是沒有益處的 

舉動。在六月中，參加該委員會的各大國提出了它們 

的各個計劃的新稿本，因而對闡明各計劃間所有的差 

異有了貢獻，這避差異相距頗遠。蘇聯政府在一九六 

0年九月二十兰日提出了一個訂正計劃0^45〇5〕。我 

們對各計劃加总硏究之後，可口承認其間亦有若干同 

意之點，這一點也不無重要性。

屯四.在各計劃中似乎相彷的各點內，我提到下 

述兰點，並且引述加拿大代表在十國委員會中的發言； 

"(一:）裁軍應該逐段進行；

"(二:）在裁軍的任何階段上，不應有任何國

家或國家集團對其他國家達致軍事優勢；

"(兰:）裁軍措施應該平衡，例如在核武器裁

軍措施與常規軍備趙軍措施之間。"3 

據加拿大代表在十國委員會中的發言，這吉項原則全 

經該委員會的代表們接受。

屯五.我特別要强調第二項原則的重要性。裁減 

軍備的進行方式，必須使可能敵對各方間的軍事實力 

均勢不致因之而受擾亂。這是主要困難之一，但在擬 

訂計劃時，技術上當然並非不能保證逐步實現裁軍的 

次序不致特別有利於任何一方。

屯六.瑞典政麻認爲如能將無論如何均係必需的 

準備硏究免除政治性質，或可有助於進向共同目標，這 

就是在有效國際管制下的全面澈底裁軍。巧們全知道 

走向這個目標的每一個重要步驟都需要一個政治的意 

志行動，一個政治決定。但是經過多年來在不同的機 

關中辯論裁軍問題之後，似乎無需再口很多的時間作 

包括整個一大堆問題的一般辯論，口待專家們規劃和 

闡明許多主要係巧術性質的問題。這個觀點己在這次 

辯論中由在我口前發言的若干代表鄭重指出。

毛屯.今年聯合王國、蘇聯及美國政府分別提出 

的兰個計劃全提到在裁軍機關內談判到某一特殊階段 

時召開全體裁軍會議。但是若求有希望在合理的時期 

內在這種會議中達成積極的結果，必須在召開會議口 

前由專家們進行澈底的檢討。瑞典政府認爲宜由大會 

對十國委員會作此種指示，切便可有工作的合理組織。

-九五八年十月己十一日開幕的停止核試験問題會議。 3參閱十國裁軍委員會會議，速記紀錄，第四千六次會議。
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關於設立專家小組分別擔任檢討裁軍的一個特殊及重 

要問題一事，要達致協議當無不可克服的障礙。

屯八.我現在所說的論據是法國代表施.扣163 

在去年提出的。他在一九五九年十月二十二日 

對第一委員會說：

"讓我們把它全交給日內瓦委員會。我們也 

可向該委員會指出專家工作的價値，而不必論及 

令人失望的過去情形。早在一九五屯年，我曾在 

倫敦建議把範圍明確的問題交由這種小組作技術 

硏兜。去年就在此地，我曾建議將這個程序適用 

於防止意外襲擊，停止I爲武器目的生產對裂質料， 
國防預算的硏究，軍^及軍備的裁減，外空的使 

用，口及每一個這些措施的管制方法。"4

屯九.]；[山68的0〇11要想提交專家小組審議的 

上述問題舉例，亦見於一九六0年兰月的聯合王國計 

劃中，列爲應在裁軍第一階段中檢討的問題。在聯合 

王國計劃中，另增備供審議的問題是"在裁減軍備的世 

界中維持和平的國際權方機構的體制"，但我認爲這個 

問題應該留到較後的一個階段。蘇聯計劃擬在第一階 

段進行若干問題的共同硏究，如應在第二階段中進行 

的措施及有關停止核、化學及生物武器的生產及銷毁 

所存這種武器的措施。在美國計劃中，它說十國委員 

會在談判裁軍條約的過程中，應該安排並進行必要技 

術硏巧，口便製定對計劃中所擬執行的措施的有效管 

制辦法。這些硏究應該提供協議的基礎，口便進行實 

施在適當階段所硏究的措施。它又說早巧的硏究應在 

技術上審核必要措施用口就議定的各種核武器發送制 

度一一如飛彈、飛機、船舶、潛水艇及大炮等^之管 

制、裁減及廢除加口查核。美國計劃也建議對停止對 

裂質料的生產所必需的管制制度加口硏巧。

八0,因此，在西方及東方提出的現有計劃中，都 

已預計到就許多問題作專家硏巧的必要。要列舉其他 

這種問題，並不困難。

八一. 雙方都建議設立管制組織，監察旨在裁減 

軍事防衛的各種措施。在各項計劃中，關於管制的整 

個問題僅口籠統的詞句論及，狠可口交由特設專家小 

組處巧。

八二. 核武器運送器的觀念在雙方的計劃中均佔 

有重要地位。口禁止核武器運送器間接實現有效禁止

4該項陳述是在第一委員會第一〇兰〇次會議發表的，那 

次會議的正巧紀綠祇21簡要紀錄印行。

核武器的主張，最初是法國提出的。關於此事應該進 

行檢討，口便決定何種器具，大炮等應列爲核武器運 

送器。在這方面，問題是對核武器運送器使用的禁止 

或限制到何種程度卽可謂處理裁軍問題的全巧方法。 

此點似乎亟需專家小組詳加檢討。

八呈.我在前面曾指出兩方面的計劃都預計到裁 

軍應逐漸分兰個階段實現。依照東方提出的提案，第 

一階段規定爲十二個月至十八個月，西方提案的第一 

階段沒有確定時間，雙方提案的第二階段及第兰階段 

也沒有確定時間。但是雙方提案都强調有關裁軍的一 

切措施均應在明確規定的時期內着手。

八四. 在權衡一個計劃的重要性時，規定執行各 

項裁軍措施的時間，極爲重要。事實上，如果所提議 

的各計劃在擬訂時未顧到同様的時期，就難口比較。 

十國委員會應就此點對各專家小組予口指示，但當然 

不預先決定其對這個間題的最後立場。發出這様的指 

示含有政治決定的意思，但是這個決定只用爲技術硏 

究的工作假定。例如第一階段如果定爲五年，專家小 

組的工作卽爲預定在五年的過程中可口作何種決定及 

採取何種實際措施。

八五. 因此，我建議十國委員會在組織方面或可 

略加修正，置於聯合國體系之內。並在其討論之初， 

設法組織其工作，使它可能儘速得有成果。在聯合國 

秘書處協助之下，十國委員會應在整個一堆裁軍問題 

中選擇出具有籌備性質的各項問題，在不忽視最終目 

標的條件下，能够並且應該由專家加口檢討，而有種 

種巧處。應該强調的是此種建議的工作方法，旨在促 

成而非阻延結果。因此應該有數目相當多的專家小組 

在同一時期工作，並向主要機關提出報吿。在這些專 

家中，狠可口有不屬於參加十國委員會成員國的人員。

八六. 所提議的辦法可能引起異議，說專家巧在 

同意各種結論時所有的困難將延滯各項硏究的完成。 

當然，專家們有時也會採取政治態度，因而在專家之 

間也發生政治對立的情況。這毫無疑問是可能的事。 

但是我所建議的辦法仍可較由中央機構直接審議整個 

一堆技術問題獲得更好的結果。

八屯.聯合王國首相在他早幾天對本大會的發言 

〔第八屯屯次會議〕結尾時說，據他的經驗，在一切人 

類事務中，都有過份悲觀的危險，也有過份樂觀的危 

險。照現在的情形看，我難口相信本大會的各位代表 

會失之過份樂觀。麥克米倫先生顯然特別要我們避免 

過巧悲観。我認爲聯合國會員國狠自然地可口在它們



第九0—次會義：一九六0年十月十二日 623

的工作假定中，認爲裁軍問題雖有種種困難，並非無 

法解決的問題。大會去年所通過的決議案〔一呈屯八 

(十四。無疑卽口此項意見爲根據。

游,.^^。^/(愛爾蘭^重就主席化。

八八，站:口山1如00反6乂（錫蘭六在一般辯論 

的現晴段，在我們已有的充分討論之後，我代表錫蘭 

代表團僅就與我們全體有存亡:關係的幾個世界性問題 

略作數言，並不是不略感勉强的。我們的議程項目很 

多。其中包括有關重要及基本問題的項目，渉及世界 

和平及安全，與此間參加本大會的所有各國人民的政 

治、經濟及社會利益。我很想論到多數這些問題，但不 

擬這様作，因爲我知道本大會待辦的工作極多，亟須 

儘可能早日在全體會議及各委員會中進行實際工作。

八九.巧是請准我說幾句題外的話，向本大會報 

吿一個受到國際注意和重肅的國內事件。去年九月 

中，錫蘭在悲痛的情況中喪失了一位偉大的領袖，國 

家也在短期內遭遇了困難和不安，但是在今年屯月中， 

在我們自一丸2—年舉行議會選舉口來就有的同樣基 

礎上，這就是全民普選的基礎上，舉行了全國選舉。 

這次選舉獲得了令人快慰的結果，由一個政黨喊有力 

的多數爲領導黨。這個黨的首長是一位夫人，班達拉 

请伊克夫人^0^心化虹&心虹&她受命組織 

政府。她組^了政巧，成爲世界上第一位女總涅。我 

們當然因這塵特殊的榮譽而自傲，我確信世人特別是 

在這個時期，也願意知道並注意到我們可口期待一個 

政治穩定的時期，口及一位能够而且願意致力於實费 

我國各民族團結及其政治、經濟及祀會福利，並與所 

有各國維持密切及友好關係的總巧，給我們賢明的領 

導。巧知道班建拉奈伊克夫人希望參加本屆會，但是 

不幸她因爲剛開始擔任總理的責任，不能丢開需要她 

留在國內處理的許多迫切問題。她要我向本大會表示 

她深口不能在此地出席大會爲憾，她希望能在將來參 

加我們的工作，並代達她的敬意及恭祝本大會的工作 

成功。

九0,我現在要進而論到本大會所特別注意的幾 

個特殊問題。我要首先對剛果問題略作數言，依有關 

事實閣明聯合國的立場。現在沒有詳論這個問題的 

必要，因爲它己經列爲議程項目之一。在這個問題於 

一九六0年九月十屯日提到大會第四緊急特別屆會之 

前，它係由安全理事會處里，該理事會的決定載於它在 

一九六0年尤月十四日及二十二日及八月九日一致通

過的兰個決議案。5這些決定並未被批評戎指責爲對發 

生之初的情勢及那個時期內的發展有任何欠妥之處。 

我認爲必須指出蘇聯自己曾支持這些決議案中所採的 

立場，化未在任何時期反對安全通事會所採取的行動， 

並曾承認安全理事會所操的巧動正當《善。安全涅事 

會的決定之正當，亦可由大會第四緊急特別屆會通過 

決議案一四屯四(緊特四)支持這些決定時所作的明確 

表決得一證明。原草案是全體非洲國家及若干亞洲國 

家聯合提出的。我現在引述該決議案的正文第一段： 

"完全贊同安全理事會一九六0年屯月十四

日及二十二日及八月九日各決議案。"

在該屆會中，大會也認可了秘書長對安全涅事會各決 

議案的實施。巧引述同一決議案的正文第二段：

"請秘書長繼續依照上述各決議案之規定採

取積極行動。"

這確定了關於與安全涅事會行動有關的情勢的事實上 

情形。

九一. 剛果的情勢仍然遠不能令人滿意，我們有 

義務採取必要的其他行動，迅速實現恢復穩定的政府 

及其職權之行使，因而保證安全及治安，並保持剛果 

共和國的統一及賴主完整。大會在第四緊急特別语會 

時主張任命一個韓旋委員會。我希望不久卽可任命這 

-個委員會。

九二. 秘書長本人也遭受了若干批評，理由爲他 

在實施安全涅事會決議案時有偏祖或成見。除若干判 

斷上的錯誤外，我們不相信沒看誠懇地執行這些巧議。 

我們狠滿意他的誠意。我們知道他對各屬地人民的自 

由及獨立有什麽意見，做過什麽工作，我們也知道他 

奮力工作，並口極可讚揚的專也盡貴的態度，執行安 

全理事會關於剛果問題的決議。我必須指出，每逢他 

有疑問時，]化 10化站击灿1總是毫不遅疑地向安全 

涅事會請示，例如在他設法派聯合國軍進入卡坦加省 

遇到抵抗，並認爲他不應該用武力打進去的時候。他 

認爲編組聯合國軍的原則不許可他這様辦。這些都是 

過去幾次行動所遵守的原則，也是安全理事會爲剛果 

問題所核可的。因此他採取了在有疑問時所能够做到 

的唯一辦法。他圓到紐約來，將這個情況提請安全理 

事會處埋。

九兰.理事會的一九六〇年八月九日決議案爲衆 

所週巧。它授權聯合國軍進入卡坦加省，但不得干渉

5安全狸事會正式紀缘，第十五年，一九六〇年七月、八月 
及九月份補編，文件8/4泌7, 8/4405及8/4426。
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剛果內報的憲政或其他問題的衙突。同時，安全狸事 

會在審議秘書長的報告書6後，也認可他的立場及行 

動。

九四. 我們不能忽視的事實是在他實施埋事會各 

決議案時，他不得不採取可能確有不同意見的行動。 

有人可能認爲在這竖行動的過程中所有或突然發生的 

某種情勢應口一種方式處涅，而其他的人卻可能認爲 

應採另一種行動。有些人甚至於認爲他所採取的途徑 

反映一種偏祖或具有成見的態度。我自己在安全理事 

會中說據我的意見，秘書長的若干行動似係判斷錯誤 

所造成的，但是我們不相信是任何偏祖態度的結果。 

我們也必須承認在像剛果情勢演化所至的這種廣大複 

雜的情勢中，這一類的錯誤是在所不免的。我甚且可 

口說安全巧事會決議案本身就有欠明確。

九五. 我們狠希望蘇聯能够了解這一藏，繼續保 

持其對秘書長的信任。當然是因爲蘇聯喪失了信任， 

所口其國務院總理才建議廢除秘書長的磯位，代之口 

由代表西方國家、東方國家及中立國家的兰個人組成 

的執行團或兰人團。我們抱歉我們不能接受化項建 

議。第一，接受此項建議必須修改聯合國憲章，我們 

自己巧道蘇聯是如何堅決反對修改憲章。去年我代表 

團曾在特設政治委員會的一個辯論的過程中提議修改 

憲章，口便處理一個可認爲僅係技術性質的事項，就 

是准許增加經濟壁化會狸事會巧事國的數額，蘇聯代 

表當時就口他所述的理由反對此議。我引述一九五九 

年十月十四日該委員會正式會議紀錄：

遺憾地指出大會中仍然沒有修

改憲章所需的協議範圍。此種事態的主要原因是

聯合國中沒有中國人民的合法代表一-"7

九六. 同一的理由現在仍然有效。蘇聯又如何能 

期望實施其提議而不修改憲章，尤其因爲這個提議論 

及憲章所規定有關本組織體制的一個重要方面？除此 

之外，我們認爲設立呈人團來代替秘書長也不能對聯 

合國的更良好工作方法有任何積極貢獻。不管你稱之 

爲執行團或兰人團，照這種建議組成，如果同時給每 

一個團員口否決權而加牽制，就不可能採取有效或迅 

速行動或履行其承繼秘書長之後，依據憲章所須貢擔 

的責任。秘書處欲求保持聯合國在冷戰中的公正不偏 

的地位，並促進和平的利益，就應該不受冷戰的壓力，

6同上，文件8/44巧。

7大會正式紀缘，第千四屆會，特設麽治委員會，第一二九

次會議，第五段。

獨立行動，並爲冷戰集團間的緩衝和橋梁。蘇聯提議 

中所想像的機構完全是冷戰的產物，卽令它能够工作， 

也不能有任何獨立。

九屯.我們認爲廢除秘書長的職位將大大削弱聯 

合國的地位，並危害其前途。我們當然不是不巧道如 

任何大國集團或任何其他重大部分的輿論對秘書長巧 

失信任，將造成什麽様的損害。因此我們相信爲聯合 

國本身的利益計，當能對此事再加考慮。

九八. 我現在要口幾分鐘的時間談到本代表團認 

爲在國際方面頗關重娶的一個問題。我指的是大會本 

屆會議程上論阿爾及利亞問題的項目。我國政府對阿 

爾及利亜情勢所採的立場不許可有任何含混或模棱之 

處。它的政策己經屢次明白說明，我們素來堅持各國 

人巧自決的權利。如果這種自決能口依據談判及和平 

解決爭端原則的和平方法實現，我們自極欣慰。不幸 

阿爾及利亞人民在過去六年中的圖爭，整於它對在極 

不利的情況下爲其自由及獨立而蘭爭的人民所受的痛 

苦，祇能說是慘痛之至。大會自一九五五年口來每次 

經常屆會的議程上都列有阿爾及利亜問題。

九九. 大會在第千一屆會及第十二屆會一致通過 

了決議案〔一0—二(十一:)及一一八四(十二:)〕，表示 

聯合國對阿爾及利亞衝突的繼績至爲關切，並促請依 

照聯合國憲章的原則解決這個問題。在第十兰屆會 

中，一件承認阿爾及利亞人民獨立的權利並關切阿爾 

及利亞戰爭繼績不己，成爲危害國際和平及安全的情 

勢，而且促請當事雙方進行談判，口求達致符合憲章 

的解決辦法的決議草案〔乂^4〇75,第西段。〕，僅口一票 

之差，未得大會通過。第十四屆會中對此事的經過淸 

形，記憶猶鮮，無需再述。阿爾及利亞的慘痛情事仍 

令我國政府深懷願切。該國境內的武装衝突使法國陸 

軍差不多全部口作戰軍方駐在阿爾及利亞，並使一百 

萬名口上的阿爾及利亞平民流己失所，它繼績使國際 

關係惡化，並增加國際緊張局勢。

一00,照我們的意見，在非洲大陸今日的重大 

變動中，本問題的解決如再有任何拖延，將對世界和 

平有嚴重的危機。當戴高樂將軍於一九五八年掌捏政 

權時，當時的情況使我們相信阿爾及利亞問題卽可有 

迅速及滿意的解決。我們歡迎他所發表的聲明，期待 

他的諾言的實施。時歷兩年，阿爾及利亞的戰爭仍在 

全力進行。但是不久口前，我們狠高興看到法國政府 

與阿兩及利亜民族解放運動的代表間似有進行非正式
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談判的積極可能。法蘭西共和國總統戴高樂將軍於其 

一九六0年六月十四日對國民演說中說：

"尤其是任何方面都不復否認阿爾及利亞人 

民自行決定其命運是這個複雜及惨痛的悲劇的唯 

一可能結果。

"在這方面，這個選擇公認應該是完全自由 

的…"

一0—.這是來自極重要及權威方面的令人鼓舞 

話，政治家的話。這一章歷史在如此大的希望中開始， 

而竟口極堪遺憾和毫無成果的方式結束，令我們更覺 

痛。，尤其是因爲所渉的問題不僅對非洲，而且對全 

世界的和平及安全有極大的關係。我們惋惜阿爾及利 

亞人派有代表出席的一九六0年六月麥隆會 

議宣吿爾產。法國政府必須承認有迫切需要與唯一能 

够代表阿爾及利亞人民發言的阿爾及利亜團體民族解 

放陣線進行談判。

一0二.法國總統在同次演說中說;"政策離開了 

現實就毫無價値。"現實是什麽？就是一個除阿爾及利 

亞人民取得政治自由的願望告勝口外，不會也不能有 

其他結果的戰爭。這是一個現實。一個民族要求自由 

的堅決意志不可能被武力摧毀。這是一個現實。法國 

必須頭到二十世紀中葉的現實，特別是非洲大陸上情 

形的現實，'製定其對阿爾及利亞的政策，使它能够不 

頁法國革命繪予世人的理想，也不貢今日政治解放的 

現實。多數法國人，尤其是巧識份子，都已認識了這 

些現實。這些人不是不愛法國，而是他們對自由及正 

當行動的愛好尤有過之。他們有力量使他們所愛的法 

國，有如此光榮的過去，而且可口看到偉大前途的法 

國，避免走上對一個民族劍奪其自由並待切不義的途 

徑。這個巧族的唯一罪過是愛他們的租國，他們在過 

去和現在均願討論及談判一個光明正大的解決辦法。 

如果法國不能或不願如此，我們竭誠希望末會在本屆 

會終能正視其責任，採取行動足口結束阿爾及利亜戰 

爭在過去五年中所造成的無巧的、慘痛的和無意義的 

生命損失。最後解巧這個問題的時間己經到了。我們 

不館也不應該再事拖延。我國代表團將贊同聯合國所 

認爲應該採取的任何措施，凹求結束阿爾及利亞的流 

血，並確使該國人民能有自由及無阻礙的機會，自行 

決定他們所要建立及受統治的政府。這是我們所了解 

的自決權，這也必然是戴高樂將軍自己答應他們的自 

決權的意義。化果這些人決定要獨立，就讓他們獨立。 

這是他們的權利，沒有人可口否認。

一0兰，我現在要就議程上頗關重要的一個項目 

說幾句話，我國代表團願於全體會議或委員會審議這 

個項目時對它作更詳盡的檢討。我指的是一切殖民地 

及脚屬領主的獨立問題。此時我只要說我國政麻完全 

反對殖民地制度的繼績存在，這種制度在二十世紀中 

葉完全不合時代，必須終止。它是與我們的自由觀念 

及人類基本權利相背馳的制度。若干殖民國家確曾多 

所努方，改善屬地人巧的情況。我巧讚揚這種人道的 

考慮，我們也希望它們巧是準備完全解放這些人民的 

步驟。因此我們促請採取亟切步驟，使全世界均吿自 

由，庶幾我們在說到自由世界時，所說的是一個事實。

一0四.不管一個殖民地政府如何優良，不管它 

如何努力改善屬地人民的生活，均無巧由繼績殖民地 

控制的制度。良好的政府絕不能代替自治政府。在這 

方面，我們欣見最近有十五個國家自殖民地制度進至 

自由及獨立，並得总主權及獨立國家的地位加入了聯 

合國。我們全體都慶賀了它們，並祝它們成功。本屆 

大會被主席正確地稱爲"人道大會"，將因爲這個特出 

的大事而垂諸久遠。在將來寫聯合國史時，將有一章 

論到這個特出的大事，就是承認這許多泰半來自非洲 

的國家的自由。

一0五.因此我們完全贊同號巧廢除殖民地制度 

及要求一切屬地人民解脫任何方式的殖民地控制的宣 

言〔义户仿勾。

一0六.去年舉行大會第十四屆會時，開端似頗 

順利。國際緊張局勢顯見減輕；國際空氣好轉，去年 

上半年湧起積壓的烏雲漸漸消散。各大國同意一個新 

的十國裁軍委員會，因而首次建立了東方與西方間平 

衡的狀態，克服了自一九五屯年談判失敗拭後使聯合 

國裁軍委員會一直不能工作的重大障礙。在此材前， 

擁有核武器的國家同意開會討論禁止原子試驗，它們 

的會議也開始表現積極的結果。因爲這些原因，我說 

國際局勢顯示了改善的徵兆。

一0屯.又在第十四屆會，聯合王國由其外交部 

長]巧^ 00片提出了一個具體的裁軍計劃〔乂/ 

0，1作2〇〕，幾天之後，蘇聯國務院總理也繼之向大會 

提出另一個裁軍計劃〔乂户；21巧。這兩個計劃在若干 

方面有差別，但是二者均口全面澈底裁軍的觀念爲极 

據。在去年届會結束口前，大會一致通遇了一個決議 

案〔一兰屯八(十四:)〕，接受了赫魯曉夫先生在提出他 

的計劃時口極動聽的言論力請通過的全面澈底裁军的 

原則。
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一0八.不僅如此。赫魯睫夫先生也在此地週遊 

美國，作總統的貴賓。他在全國各地大受歡迎；然後他 

在華盛頓會晤艾森豪先生，和他同赴大衞營在和平寧 

靜環境中談話，探討世界各項基本問題，尋求達致世 

界安全及和平的途徑，使全體世人都能有和睦、善意 

及正義。他們的談判顯然頗有成功。他們顯然有更深 

的相互了解，並在他們的聯合公報中，對皇急等候的 

世人宣吿他們同意國際政見應口和平談判而不口戰爭 

解決。在赫魯睫夫先生離去之前，他請艾森豪先生訪 

問蘇聯，艾森豪先生接受了邀請，並且又擬定計劃在 

一九六0年初期舉行一個高峯會議。這是一九五九年 

下半年的國際空氣。我之所口詳述這兩位偉大人物的 

會見，巧是爲了表示熱忱切望雖然五國決議草案〔^/ 

1^31巧最近未能得本大會通過，這兩位偉大人物仍 

能決定會晤，因爲只有從這種會晤方能在這個亟切需 

襄善意及和協的時期造成一九五九年的同様空氣。

一0九.我們當時認爲這一切可說是偉大的成 

就，全世界都爲之略覺寬忙、。大家知道赫魯睫夫先生本 

人在蘇聯口一切努方籌備歡迎艾森豪先生，並且宣揚 

兩國間和平關係的主張。當然，這是我們所知道的歷 

史。忽然晴天露露，發生在蘇聯領主上空擊落美國偵察 

飛機的事件。赫魯魔夫先生認爲這個飛航是無信義的 

行動。他認爲他圖改善蘇聯與美國間關係的一切努力 

都受了嚴重的破壞;從那時起，如此艱苦造成的一切善 

意均告消失，兩國間的關係急遽惡化。結果是己黎的高 

峯會議在尙未聞始口前卽吿失敗，從那個時候到現在， 

國際緊張局勢日增，和平的希望在今日實在很黯淡。

一一0,大會本届會是在這種空氣之中開始的。 

本屆會與過去任何屆會不同，因爲除各國來的其他著 

名領袖外，還有幹多國家元首參加。然而不管他們的努 

力如何，似乎未能立卽造成情勢的改善。可是我們知 

道他們中間若干人所作的一巧眞正的努力一一我也曾 

提到此點一未能促成大家認爲此時應有的會晤，那 

就是世界上兩個最强大國家的兩位偉大領袖應該會 

晤，設法重建一般所稱的大衞營精神。但是，那個機 

會過去了。各位領袖們，大多數領袖們日經走了，而 

我們則留在今日國際憂蠻空氣的包圍中，必方交疲地 

進行我們的工作。可是我們不能灰也，也不敢灰私。 

因此我們希望進行我們當前的工作，相信失敗爲成功 

之母，而且不久卽可找到建立較好空氣的途徑。

------,我國代表團認爲我們有兩個途徑可口有

效繼續我們的努力。我所指的是對世界安全與和平有

重大關係的兩個極重要的問題。我指的是必須停止軍 

備競賽及停止在世界各地，轉別是亞洲、非洲及拉了 

美洲發展落後地區因爲飢餓、貧乏、愚昧、疾病，及現代 

社會許多其他社會病態而引起而且迅速散佈的不平舆 

不滿。這兩個問題通常稱爲裁軍問題及經濟發展問 

題，是我們必須處埋的主要問題。如果我可說一句冷 

酷的話一讓於現有情勢之嚴重，巧當然沒有理由如 

此一我或者要問我自己：不管經濟發展化何重要， 

在這種全體人類盡遭毁滅並非不可能的情況之下，談 

經濟發展究有什麽用處。當然，我們不能容許我們陷 

入這種失敗主義的態度。我們必須繼績希望和祈禱， 

積極工作，口求迅速解決裁軍問題。

一一二.經濟發展問題與裁軍問題密切關連，因 

爲各國用於軍備競賽的巧政資源差不多都致全力於 

建立並維持最好及最新的破壞武器。經濟發展欲求有 

效，必須口廣泛綜合的方式入手，不能零星辦理。它 

必須從所有各方面進攻，口較謀歐洲復興的馬歇爾計 

劃更偉大的埋想更多的資源，進行擬訂和準備。亞洲、 

非洲及拉了美洲不是至少同様的重要嗎？事實上這些 

地區的人口更多。他們更貧窮，比歐洲人民更受缺乏 

技術及資本的阻礙。我們因對於提供歐洲人民的援助 

極爲欣幸，但是我們希望也能記住這些其他國家的需 

要。而要做到此事，我們必須能够停止軍備競賽，並 

將浪費在破壞武器，專爲大規模毁滅人類而造的武器 

上的大部分財源，轉用到建設性的人道目的上來，用 

喊改善全體人類的生活標準，使他們能在尊嚴及滿足 

中生活。

一一兰.我必須承認聯合國及各個國家均在作若 

干努方，協助經濟發巧。這是好的，也是値得歡迎的， 

但是這種努方非常有限，與巨大的需要全然不成比例。 

在聯合國中，我們有技術協助的計劃，我們有擴大的 

技術協巧的計劃。我們有時設基金會。我們知道這些 

計劃所能使用的財力是如何的有限。总設置資本發展 

基金口便擴大經濟發展工作的提議爲例。它引起極少 

的熱忱，使人懷疑到世界的整個目的不是建設，而是 

毁滅，並在其過趕中連帶毀滅自己。我在去年曾詳盡 

討論過這個問題，此次因爲沒有時間，不擬細論。我 

只願再度提請本大會注意到爲人道計，有採取週詳及 

大規模行動的必要。

‘四.最後，我說到裁軍問題。這是今日本大 

會所有的最緊要重大的事項。世界的命運繫於這個問 

題的解決。黃在所進行的軍備競賽其所切可悲，是因
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爲它要不是嚴重破壞參加競賽國家的經濟，便是勢必 

引起衝突，可能摧毁全世界。軍備競賽是人類最大的 

愚蠢行爲。它是一個荒唐的怪事。因此我們希望能够 

恢復淸醒的神志，使我們早日看到危險所在，口便採 

取一切可能的措施，避免巨禍。

一一五，歷史有重演的習慣。因此我們應該學習 

歷史的敎訓。如果我們忽視這種教訓，就是自尋死路。

一一六. 我們站在人類所面臨的最可怕的危機之 

前，都優閒自若，不口爲意，這種情形令人深覺駭異。 

似乎是說在問題爲裁軍時，就不用忙。自倫敦裁軍會 

議於一九五屯年失敗後，除加速整軍外，毫無舉動， 

直到一九五九年八月，方決定設立新的裁軍委員會； 

但是這個委員會的第一次會議直到一九六0年兰月方 

吿舉行，幾個月後又吿破裂，毫無任何解決辦法。

一一七. 顯然，我們當前的最重要任務是求取停 

止軍備競賽及消除核戰爭危機的辦法。這當然不是片 

面行動所能敕到。全世界的國家，尤其是擁有核武器 

的^大國，必須作超人的巧力，儘速達成協議。我們 
不#等到房子燒掉纔注意到適當防火。我國有一句古 

霞値得我們銘刻也版。這個慶語是;"不要等下雨時 
補皇漏。"我認爲此語自有至理。

,一一^八.歷史吿訴我們戰争常按令人難口安必的 

適趣不時發生。我巧知道軍備競賽如何在一九一四年 

引!了第一次世界大戰，就應該明瞭如果我們繼續像 

現舊這様拖下去，就一定會有另一次大戰，而且這次 

將是核戰争，其結果之可怕，令人想到就會不寒而懷。

一一九.同様的拖范也是第二次世界大戰的重要 

原因之一。容我引述站^ 口11邮^〇心631心所著"軍備競 

賽"义【。8化一書中的一段：

"但是各國政麻，尤其是英國及法國政府，多 

所拖延，遲不提出確可進行普遍裁軍的据案。日 

內瓦裁軍會議終於一丸兰二年二月舉行；直到一 

九呈兰年兰月英國政麻方提出艾登爵±所擬的詳 

細公約萃案。當時的公論認爲如果這個提案在開 

始而不是結尾時提出，會議斷不致失敗，，，但是英 

國和法國拖延過久，方能決定裁軍究比准許德國 

重整軍備爲巧；到它們有此決定時，希特勸已經 

執政，會議亦吿終結。"8

我們不能護那種情勢再度發生。這裹面有對巧們的好 

敎訓。

一二0,就我們而言，我們當然不是缺乏裁軍的 

計劃，這是不錯的。我們所必須克服的是現有的靡湊 

狀態，這當然是恐懼、猜疑，甚或仇恨所造成的，拖 

延或阻止了行動。聯合國必須認識它的責任，並且有 

所行動，使裁軍談判能够脫離它所陷入的僵局，並且 

在比我們在大會中所看見的情形較爲健全的環境中， 

開始有意義的討論。

一二一，旧爲有核戰爭的危險，此時轉別需要裁 

軍。我們知道雙方都不要戰争。世界上的人民都要和 

平。小國們不要戰爭。但是我們不能因此而確信不會 

發生核戰争。它可能因意外事件或預定計劃而爆發。

一二二，我們也不能過分依賴熱核武器爲防止的 

力量。有一個時期，從一九困五年到一九四九年，美 

國是擁有原子武器的唯一國家。當時它眞正是一個防 

止的力量。現在我們巧道美國和蘇聯都擁有巨大數量 

的破壞力最烈的原子武器，並有完備的整套發射工具。 

化是在軍備競賽繼績進行中，其中有一個國家可能對 

另一國家居於確實優勢，這就可能使它發動攻擊。我 

並不是說一定會如此，但是在達到某種優勢時可能發 

生這種情辛。反擊方量當然仍爲一種防止力量，但是 

也許有人認爲首次突擊可能將反擊力量完全摧毁。

一二吉此外，我們也不能完全不顚發生意外事 

件的可能，有許多方式可口發生意外。安全理事會中 

的蘇聯代表施.5〇1^^16^簡單說明了這種可能。他說；

"美國前將領指出迄今爲止，美國飛機於一經 

査明警報不實時，卽於中途折回基地。但是如果 

美國軍事人員在注視其雷達影盤時，未能及早査 

明頃星不是導彈，飛雁不是轟炸機羣時，將有何 

種結果呢？那時美國飛機將繼續飛行，飛近蘇聯 

邊界。在這種情況下，蘇聯爲保護蘇聯人民的安 

全計，將不得不立卽採取對抗措施，消滅迫近前 

來的威脅。"9

這是口輕鬆的語氣說的，但是其中有關於可能錯誤及 

意外事件的應該注意的嚴重要點。

一二四，我們當然可口舉出許多可能發生錯誤或 

意外事件，口致引起核爆炸的事例。我們也不能否定 

可能有另一個希特勒興起，一必雄飛圖覇，自口爲天 

下無敵，決定孤注一擲。因此，裁軍就成爲極關重要 

的事項。

，护.只061-8北巧，軍備^倫敦，8的6齡柳1 8〇〇8 
巳虹;如，一丸五八年)第四十吉'頁。

9安全理事會正式紀绿，第十呈年，第八一云次會議，第

六段。
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一二五，最近我們當然也在裁軍方面有了顯著的 

進展。如我所述，大會第十四届會通過了全面澈底裁 

軍的決議案〔一吉屯八(十四:)〕。兩個主要當事方面提 

出了達成此種目標的計劃。它們之間有許多同意之 

親，特別是關於重要的管制問題；但是同時也有它們 

仍然完全對立的各點。

一二六，我們當然應該力求不低估這個問題之複 

雜困難。最嚴重的西難之一似與管制的效力問題有 

願。裁軍不可能完全口信任爲极據。必須有一個可口 

接受的管制辦法。對問題的這一方面曾加檢討的專家 

們的一般信念是可能擬定一個滿意的硕察及管制辦 

法，並且可口有效。但也許不可能擬定擔保百分之一 

百有效的辦法。此中必須冒若干危險；否則就不可能 

擬定所有各方均能接受的任何管制辦法。

一二屯，霍浦金斯大學外交政策硏究所在一九五 

九年十二月六日致美國參議院外交委員會報告書中

說：

"在一個完全解除了武装的世界中，卽令是極

少數的密藏或私造的核武器，亦能破壞國際秩序，

使一個國家得口控制其比較信任他人的對方。"10

我所引述的這一段反映卽令一定巧窜必須有相當信任 

的人也不免有那種想巧，這當然是假定必須口一切努 

方，擬定人力所能作到的完善管制辦法。

一二八，但是這是應該記得的一個要點；在管制 

及視察的問題均被接受之後，如果我們願意放棄管制 

及視察計劃必須百分之一百絕對有效的要求，即不難 

發現雙方均可接受的計劃。

一二九，如果我們不同意11^點，我們就永遠得不 

到有充分管制的裁軍。我們就#遭遇一種情勢，這就 

是最直接有關的各方面，各核武器國家，願意接受裁 

軍，但不能同意其若干極關重要的方面。我們在聯合 

國的人不能聽其自然。我巧必須考慮我們在這種情況 

下能作到些什麽事。這就是將裁軍問題提出大會的理 

由，我國代表團希望我們能够找到一條途徑，達成有 

效的裁軍協定。我不擬討論己提出的任何計劃，因爲 

此事可口留待委員會討論裁軍問題的階段時辦埋。但 

是我要在本大會中提出一點。

10 了116 了 〇111巧扫0口以打5 口II；化巧曲,了1化江舶打妒)打 

打化I 0丈阶化1《11抗。〇5^民6说江扣己，^ 8化3矿护巧汪巧4加 

计化了6马口6如0壬化6 00111巧111：化6 0口方0化；(径0艮61江打0115, II打王化4 

8化化3 86113化（。化'化4 8化化5 00化1：11風6如护口’！1妃巧0巧 1〇6，

油;打径化。，1959)1 9,7，

一兰0,達致裁軍協定的事不是我們能够袖手旁 

觀，聽由各大國辦理的事。毫無疑問，如果沒有各大 

國的協議，尤其是如果沒有兩個最强大的國家的協議， 

有效的裁軍是不可能的，但是我們中小各國在此中也 

有重大關係。核武器的戰爭將波及全世界，我們必須 

能在防止此種大禍的努方中有說話機會。我們在聯合 

國中可。提出最有用的貢獻。聯合國指派了一個裁軍 

委員會，所有各會員國均有代表參加。這是我們應該 

抓緊的機會。在這個講臺上，我們應材聯合國會員國 

及小國代表的地位，口冷靜客觀而超脫的態度，詳細 

討論這個問題。我確信出席大會的所有各國的集中智 

慧，在委員會最有經驗的主席的領導之下，當能產生 

可能協助各大國就爭論事項達成協議的提議。對軍備 

或保持權力政治均無直接興趣的各小國在這方面最可 

對各大國有所協助。

一呈一.因此我國代表團建議裁軍委員會應在大 

會本屆會閉慕後早日開會，繼績硏究此項問題，至獲 

得解決辦法爲止。我們希望該委員會不要巧沉睡一 

年，到下屆大會快要開會時方醒，有氣無力地表示它 

還活着。各小國必須努力做到使裁軍委員會能發生其 

最大巧效。聯合國同時亦應口一切努方，使各大國，當 

然包括各核武器國家在內，在十國委員會或它們所要 

設立的任何其他討論機構中恢復其裁軍談判。它們對 

全體人類貢有重大責任，它們員有主要貴任。巧們希 

望它們能够克服其相互的猜疑，建立可口得到誌解及 

善意的範圍，並且眞正尋求可能造成停止軍備並導致 

世界和平的協議。

一兰二.如我適纔所說，我國代表團不欲在一般 

辯論中討論各大國提出的裁軍計劃。我們欣悉雙方均 

表示願'意修改它們的計劃，口求適應對方提出來的各 

點。這是有待進行的談判可能成功的最有希望的一 

點。我將提到一個重要的發展來證明此點，這就是蘇 

聯接受法國所提關於廢除發射核武器工具的提議。我 

們很知道在日內冗提出的蘇聯計劃中列有此項提議。 

這是一個關係遠大的提議，但是有一個困難。蘇聯在 

接受該提議並把它列入蘇聯裁軍計劃第一個階段的時 

候，卻沒有在該階段中列入常規軍備的問題。這當然 

引起了西方國家的異議，它們不能同意一個在第一階 

段中包括銷毁核武器發射工具及廢東基地的規定但仍 

保持常規軍備方面所佔優勢的計劃。

一呈；，因此我們欣悉蘇聯國務院總理在一般辯 

論過程中〔第八六九巧會議〕對本大會的發言，他同
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意考慮到這一點，在第一階段中也列入裁減常規軍備， 

使這個方案得趨平衡，因之比較易於接受。

一兰四.我提到此點，只是口之爲例，切示雙方 

可口表現它們願意儘可能互相適應，探求達致協議所 

必需的通融。如果我有時間，我還可口指出若干其他 

事例。我只要簡短地提到艾森豪德統在這個發言臺 

上所說的話〔第八六八次會議〕，他也對美國所提的計 

劃，甚至對在十國裁軍委員會決裂時提出的最後一個 

計劃，作了若干修改。總統在他的發言中甚至對那個 

計劃也建憲作若干修改，作必要的通融，口求達成協 

議。

一兰五.世界人民所要求的是一個協定，不再有 

任何拖延，因爲他巧道他們己在懸崖的邊緣。人民的 

呼聲應該高聲怒吼，抗議任何新的拖延。本大會必須 

確實敕到使世界人民的呼聲在此事中發生決定的作 

用。這是巧們在本屆中所貢的明確責任。

一呈六.我在發言之始提到大會主席很適當地稱 

本屆大會爲"人道大會"。讓巧們口我們的討論及我們

的決議使它成爲這様的一個屆會。憲章旣規定要我們 

頌盡所能，"免後世再遭，，，慘不堪言之戰禍"，讓我們 

在全面澈底裁軍方面，對這個方向採取我們力所能 

及的任何行動。憲章旣規定要我們"重申基本人權"及 

"男女與大小各國平等權利之信念"，讓我們決定把不 

論在任何地點或口任何方式存在的殖民主義的最後殘 

餘一畢肅淸，口履行此項義務。憲章旣規定要我們"促 

成大自由中之社會進步及較善之民生"，讓我們對世人 

證明我們並非不感覺也非不顧到人類所面臨的社會及 

經済問題之巨大。如果我們能對國際義務的這云個主 

要方面的毎一個發生不管如何微小的影響，則在最空 

前及最有歷史意義的情況之下開慕的本屆大會就當然 

値得彼歷史稱爲主席所說的"人道大會"。

一呈屯.我國代表團誠懇希望並祈禱在今後的這 

幾個星期及幾個月內，我們將致力於這些任務及這些 

理想，充分認識我們人類同胞們的生命、巧樂及福利 

都眞正操在我們的手中。

午後一時二十分化會

第丸〇二次會議 冷19^02

一九六0年千月千二日星期王千據互時紐約

主席:法化愛嶺蘭^

議程項目八

通過議程(續前^

滅務委員會第一次報告書續郁）

一. 主席：大會現在繼績依據總務委員會第一 

次報吿書中所建議的，進行審議第十五屆會議程所列 

备項目的分配問題。

二. 除大會業已直接分配給全體會議的項目外， 

還有文件12及八/^.^ 13中所載蘇聯提出的兩件 

決義草案。1我請大會注意這兩件決議萃案中的第一 

件，它提義"關於准許殖民地國家及民族獨立之宣言" 

的項目應由全體會議處涅。

1圃經編爲^化，3 口化6，，1及义化.別民巧.1作爲修 

正案印發。

關於這項提議，我請蘇聯國務院總理發言。

四. ]巧巧口巧蘇維埃社會主義共和 

國聯邦國務院總埋蘇聯政府曾要求〔乂^4501〕將聯 

合國會員國通過關於准許殖民地國家及民族獨立的宣 

言的問題，列入大會第十五屆會的議程。據我們的意 

見，這問題必須由大會全體會議討論。

五. 把過去遺留下來的可恥的殖民制度從人類中 

消除的這個國際問題的特別重要，乃是每一個人均極 

明白的。有幾十個民族和國家已經擺脫了醜惡的殖民 

径楷。巧有各民族從殖民壓迫下獲得最後徹底解放的 

時機已吿成熟，這個問題現在特別嚴重迫切。

六. 迦納總統恩克魯馬先生〔第八六九次會議〕， 

印度總涅尼赫魯先生〔第八八二次會議〕，阿拉伯聯合 

共和國總統那賽先生〔第八屯呈次會議〕，印度尼西亞 

總統蘇加諾先生〔第八八0次會議〕，古己總理卡斯特 

洛先生〔第八屯二次會議〕，沙烏地阿拉伯代表團團長 

舒関里先生〔第八屯九次會議〕，口及許多其他代表均 

在本届會發言表示這種意見。


